

SI ROXTON M'ÉTAIT CONTÉ

Nous avons une riche histoire, à nous d'en préserver la mémoire!



Origine des Cantons de l'Est

Dans le Bas Canada, c'est vers 1792 que les secteurs hors-seigneuries sont segmentés en Townships, chacun mesurant chacun environ 10 miles sur 10 miles. Plus spécifiquement, c'est en 1803 que le Township de Roxton, localisé dans la zone appelée le Piedmont, est cadastré. Ces régions sont de « tenure libre », c'est-à-dire hors-seigneuries et sont destinées à des colons loyalistes et anglais.

Mis à part les zones près de la frontière américaine et autour de Sherbrooke, le peuplement des Townships se fait lentement et l'occupation est largement anglophone.

En 1833, la compagnie British American Land Co. acquiert une large proportion des Cantons de l'Est, dont Roxton, pour y faire du développement.

Roxton, un projet « pilote » pour l'implantation des canadiens-français

Vers 1850, le manque de terres disponibles dans la vallée du St-Laurent force plusieurs Canadiens français à émigrer vers les USA. Pour endiguer ce problème, des sociétés se forment pour encourager les colons canadiens-français à acquérir des terres dans les Cantons de l'Est. En 1848, Roxton est choisi comme projet pilote pour implanter des colons.

Un accès difficile qui en décourage plus d'uns...

Mais les chemins d'accès, par Shefford ou par Milton, sont extrêmement difficiles et nombreux sont les colons qui renoncent et rebroussement chemin. Toutefois, certains persistent et s'implantent, car à Roxton il y a de bonnes terres, la rivière Noire offrent de nombreuses possibilités de pouvoirs d'eau et enfin, les forêts sont riches.

Les premières années d'un dynamisme prometteur

Érigée en paroisse en 1856, Roxton connaît une bonne croissance durant ses premières 50 années et ce largement grâce à sa forêt, dont les nombreux pouvoirs d'eau facilitent l'exploitation. De plus, cette forêt, riche en pruche dont l'écorce est utilisée dans le tannage du cuir, favorise l'exploitation d'importantes tanneries.

Nos gens savent retomber sur leurs pieds!

Au fil des ans, les ressources forestières sont surexploitées, les tanneries disparaissent et la croissance s'essouffle. Mais reste les pouvoirs d'eau, les forêts d'érables et les bonnes terres agricoles, autant de ressources que l'ingéniosité de la population du village de Roxton Falls et du Canton de Roxton sait mettre à profit.

De nombreuses érablières sont alors exploitées dans le Canton de Roxton car la nature du sol liée à la compétence des acériculteurs locaux permettent de produire un excellent sirop et cet « or liquide » est devenue une des richesses de notre région!